
Тема урока: «Произношение глаголов, 
причастий и деепричастий»



Цель:
1) вспомнить особенности постановки 
ударения в глаголах;
2) изучить особенности произношения 
причастий и деепричастий.



Вспомним особенности постановки 
ударения в глаголах

нАчал – нАчало- нАчали – началА
дАл – дАло – дАли - далА

Вывод: нередко в глаголах прошедшего 
времени в м.р., ср.р. и мн.ч.- ударение падает 
на основу.
В ж.р. этих же глаголов  ударение падает на 
окончание.
Особенный глагол:
пОднЯл – пОднЯло - пОдняли - поднялА



Потренируемся в правильном 
произношении!

Произнеси вслух правильно!
Брать - бра'л, бра'ло, бра'ли, брала'

Быть – бы'л, бы'ло, бы'ли, была‘ 
Взять – взя'л, взя'ло, взя'ли, взяла' 
Гнать – гна'л, гна'ло, гна'ли, гнала'



Найдите четвертое «лишнее». 
Объясните свой выбор.

1. Начала, подняла, клала, сдала.
2. Продала, послала, сгнила, поняла.
В них ударение в форме прошедшего 
времени в женском роде сохраняется на 
основе: клАла, послАла

клала
послала



Очень часто мы ошибаемся в постановке 
ударения в глаголах

включИть, звонИть, повторИть.

О них нужно помнить, что ударение 
остается на том же слоге, что и в 
инфинитиве.
Устно проспрягаем глаголы: 
включИть, звонИть, повторИть.
  я    …                                              мы  …
  ты     …                                           вы  …
он, оно, она    …                              они  …

включУ
включИшь

включИт включАт
включИте
включИмзвонЮ

звонИшь

звонИт

звонИм
звонИте
звонЯтповторЯт

повторИте
повторИм

повторИт

повторИшь
повторЮ



Произношение причастий



Внимательно рассмотрим языковой 
материал и найдём закономерности

Исходный глагол Причастие 

Вывод: если у глагола 2-го спряжения на -ить в неопределенной форме 
ударение падает на последний слог (-ить), то страдательное причастие 
прошедшего времени от этого глагола, образуется с помощью ударного 
суффикса -Ённ-                                             Исключение: одОлженный.

углубИть
удивИть
изменИть
изумИть
укрепИть

углублЁнный, 
удивлЁнный, 
изменЁнный, 
изумлЁнный
укреплЁнный. 



А что происходит с ударением в причастиях, 
образованных от глаголов на -ТИ? 
Понаблюдаем и сделаем вывод!

Вывод: глаголы 1-го спряжения, оканчивающиеся 
на – ти, также образуют страдательные причастия 
прошедшего времени с помощью ударного  
суффикса -Ённ-.

 довезти
 отнести 
 привести 

довезЁнный
отнесЁнный 
приведЁнный

Правило: если у причастия суффикс –Ённ, то он 
всегда под ударением. Кроме слова- исключения: 

одОлженный  



А что происходит с ударением причастий в 
краткой форме с суффиксом -ЁН?

ДовезЁнный -довезЁн – довезенА – довезенО – 
довезенЫ
ОтнесЁнный -отнесЁн –отнесенА – отнесенО - отнесенЫ
ПриведЁнный - приведЁн – приведенА – приведенО - 
приведенЫ

• Вывод: 
• если в полной форме причастия ударение падает на 

суффикс -Ённ-, то в краткой форме причастия ударение 
сохраняется на суффиксе -Ён- только  в форме мужского 
рода, а в женском роде, среднем роде и во 
множественном числе переходит на окончание.

ПовреждЁнный - повреждЁн – поврежденА – поврежденО – 
поврежденЫ.



2. Произнесите слова вслух в соответствии с 
пометами ударения. Найдите закономерности.
Заʹнятый – заʹнят,     заʹнято,      заʹняты, но занятаʹ
заʹпертый – заʹперт,  заʹперто,    заʹперты, но запертаʹ 
проʹданный – проʹдан, проʹдано, проʹданы, но проданаʹ
приʹнятый – приʹнят,   приʹнято,  приʹняты, но  принятаʹ.

Правило: многие краткие страдательные причастия в прошедшем 
времени в мужском и среднем роде и во множественном числе 
сохраняют ударение на том же слоге, что и полной форме, а в 

женском роде у них ударение перемещается на окончание (- а): 
нАчатый- нАчат- нАчато- нАчаты – начатА

сОзданный – сОздан – сОздано – сОзданы – созданА
В то же время немалая часть причастий произносится по- иному, 
например: включЁн – включенА – включенО – включенЫ;
премирОванный – премирОван – премирОвано – премирОвана
Следовательно, нужно чаще заглядывать в орфоэпический словарь.  



Очень часто вызывает затруднение постановка 
ударения в полных причастиях с суффиксом –т-

Если причастия с суффиксом -т- образованы от
неопределённой формы глагола с ударными суффиксами    
-о-, -ну-, то в причастиях ударение перейдёт на один слог 
вперед:
 полОть — пОлотый, 
колОть — кОлотый, 
согнУть — сОгнутый, 
завернУть — завЁрнутый.



Работа с учебником

• Останови просмотр презентации и прочитай 
теоретический материал на стр. 225 
«Возьмите на заметку!», выполни упр. 551, 
зад №1,2. После выполнения задания вернись 
к работе с презентацией.



Произношение деепричастий не 
вызывает затруднений, потому что

деепричастия часто имеют ударение на том же слоге, что 
и неопределённая форма исходного глагола:
 вложИть - вложИв, задАть -задАв, залИть - залИв, занЯть 
-занЯв, запИть - запИв, начАть - начАв, поднЯть - поднЯв, 
пожИть - пожИв, полИть - полИв, положИть - положИв, 
понЯть - понЯв, предать - предАв, предпринЯть - 
предпринЯв, прибЫть - прибЫв, принЯть - принЯв,
 продАть -продАв, проклЯсть - проклЯв, пролИть - пролИв, 
пронЯть - пронЯв, пропИть - пропИв, создАть -создАв.

ЗАПОМНИ: исчЕрпать - исчЕрпав 
(НЕЛЬЗЯ: исчерпАв), 



Итог
Какие орфоэпические правила необходимо знать, чтобы правильно 

произнести глагол, причастие и деепричастие?

1. Нередко в глаголах м.р., ср.р. и мн.ч.- ударение на основе. В ж.р. 
этих же глаголов  ударение на окончании.
нАчал – нАчало- нАчали – началА
Особенный глагол:пОднЯл – пОднЯло - пОдняли – поднялА
• 2. Если у причастия суффикс –Ённ, то он всегда под ударением. 

Кроме слова- исключения: одОлженный
–А вот в краткой форме причастия ударение сохраняется на 

суффиксе -Ён- только  в форме мужского рода, а в женском 
роде, среднем роде и во множественном числе переходит на 
окончание. ДовезЁнный -довезЁн – довезенА – довезенО – 
довезенЫ
• Если суффиксы неопределённой формы глагола, от которого 

образовалось причастие,  -о-, -ну- имеют на себе ударение, то в 
причастиях оно перейдёт на один слог вперед: полОть — пОлотый,
согнУть — сОгнутый, 

3. Деепричастия часто имеют ударение на том же слоге, что и в 
неопределённой форме соответствующего глагола:
 вложИть - вложИв, задАть -задАв, залИть - залИв



Проверь себя

• Выполни тест, который прилагается к уроку в 
отдельном документе.



Домашнее задание

• Выучить правила произношения глаголов, 
причастий и деепричастий по презентации и 
по стр. учебника 144, 225 – 227

• Выполнить упр. 551, 552. 



Благодарю 
за внимание!



Различайте особые формы глагола! 
• Причастия 
• 1. Относятся к существительному и обозначают признак предмета 

по действию. 
• 2. Бывают определениями или составной частью сказуемого. 

Отвечают на вопросы: какой? каков? 
• 3. Согласуются с существительными в роде, числе, падеже. 
• 4. Имеют суффиксы -ущ- (-ющ-), -ащ-(-ящ-), -т-, -нн-, -енн-. 

Деепричастия 
• 1. Относятся только к глаголу-сказуемому, обозначают добавочное 

действие. 
• 2. Бывают только обстоятельством. Отвечают на вопросы: когда? 

как? каким образом? с какой цепью? почему? 
• 3. Неизменяемая форма. 
• 4. Имеют суффиксы -а- (-я-), -в-, -вши-, -ши- 


